



The World's Largest Open Access Agricultural & Applied Economics Digital Library

This document is discoverable and free to researchers across the globe due to the work of AgEcon Search.

Help ensure our sustainability.

Give to AgEcon Search

AgEcon Search
<http://ageconsearch.umn.edu>
aesearch@umn.edu

Papers downloaded from AgEcon Search may be used for non-commercial purposes and personal study only. No other use, including posting to another Internet site, is permitted without permission from the copyright owner (not AgEcon Search), or as allowed under the provisions of Fair Use, U.S. Copyright Act, Title 17 U.S.C.

No endorsement of AgEcon Search or its fundraising activities by the author(s) of the following work or their employer(s) is intended or implied.

Organisation des services et dynamisation de l'élevage extensif

F. Vallerand, F. Casabianca

Résumé

Conditions et contraintes pour une politique régionale de développement de l'élevage en Corse.

Abstract

Description of the extension service policy in Corsica, enable to allow a significative improvement in extensive animal production in Corsica

Citer ce document / Cite this document :

Vallerand F., Casabianca F. Organisation des services et dynamisation de l'élevage extensif. In: Économie rurale. N°198, 1990. p. 19;

doi : <https://doi.org/10.3406/ecoru.1990.4078>

https://www.persee.fr/doc/ecoru_0013-0559_1990_num_198_1_4078

Fichier pdf généré le 08/05/2018

ORGANISATION DES SERVICES ET DYNAMISATION DE L'ELEVAGE EXTENSIF

F. VALLERAND et F. CASABIANCA
LRDE - INRA Corte
BP 8
20250 Corte

Mots-clés : élevage, Corse, extensification, agriculture régionale.

Résumé : Conditions et contraintes pour une politique régionale de développement de l'élevage en Corse.

ORGANIZATION AND IMPROVEMENT OF EXTENSION MANAGEMENT : THE CASE OF EXTENSIVE ANIMAL PRODUCTION IN CORSICA

Summary : Description of the extension service policy in Corsica, enable to allow a significative improvement in extensive animal production in Corsica.

creative commons
BY: Persée

L'élevage est assez unanimement considéré comme l'une des dernières activités économiques possibles pour les régions marginalisées. Activité qui est idéalement chargée de remplir plusieurs fonctions socio-économiques : produire, maintenir le tissu social, gérer l'espace, garder la nature sous emprise...

Les politiques mises en œuvre ont le plus souvent échoué à développer l'élevage dans ces régions. Beaucoup de travaux ont analysé, selon divers points de vue, les mécanismes de cet échec : rente foncière, productivités du travail, taille et éloignement des marchés, spécificité des produits, émettement de l'offre, effets pervers des compensations, faiblesse des dynamiques sociales locales, résistances paysannes. En pratique, ces politiques ont souvent conduit à la mise en place d'une **double organisation** des services et structures chargées d'encadrer le développement ; aux côtés de l'organisation officielle classique (même si chaque service a une capacité minimale), jugée peu efficace pour aborder ces problèmes complexes, s'est constituée une organisation plus diagonale (pluri-spécialisation et entre-niveaux d'échelle), et plus basée sur le volontariat et sur des financements particuliers ou régionaux. Faute de cohérence ce système d'encadrement, aux stratégies multiples, n'atteint pas la **masse critique** dont chaque élevage régional aurait besoin pour concevoir et organiser pas à pas un développement utilisant ses spécificités pour valoriser ses atouts.

La recherche menée en Corse sur le développement de l'élevage en zones à handicaps multiples débouche sur le concept d'**itinéraire de développement** : séquence ordonnée d'actions techniques et économiques compatibles d'une part avec une évolution acceptable des Unités de production et d'autre part avec une organisation progressive capable de maîtriser la diffusion continue de ces innovations.

itinéraire de développement : séquence ordonnée d'actions techniques et économiques compatibles d'une part avec une évolution acceptable des Unités de production et d'autre part avec une organisation progressive capable de maîtriser la diffusion continue de ces innovations.

Pour chaque filière productrice de valeur ajoutée (de la gestion des territoires pastoraux à la mise en marché d'un produit typé et de qualité) a été expérimenté un itinéraire de développement partant des réactions aux innovations de producteurs souvent considérés par beaucoup de services comme réfractaires (voire résistants) au progrès. Cette recherche va jusqu'à l'organisation, en modèle réduit, de services techniques pour un échantillon de producteurs. La preuve de leur efficacité (réponse en fonction des propriétés des systèmes de production) et de leur faisabilité étant faite, ces services sont transférés progressivement aux structures officielles.

Progressivement l'élevage régional, conçu comme un système à plusieurs niveaux de pilotage et d'organisation, se reconstitue ainsi des **lieux de mémorisation** propres à l'accumulation de ses références et de ses essais d'auto-organisation. En veillant à garantir la pérennité des services et la circulation des informations, la recherche participe au déblocage de la situation (assistanat, clientélisme, attrait du spectaculaire, noria de techniciens non coordonnées...).